



- ・松陰敬仰の氣運醸成
 - ・松陰精神の継承普及
 - ・松陰教学の研究振興

○編集発行 財団法人松風会
〒753 山口市大手町2-18
山口県教育会館内 TEL 0839(22)1218



松陰北辺の旅

青森県漆畠直松

嘉永四年（一八五一）、藩命によって江戸留学中の松陰は、家兄にあて「あなたの藩の人は国史に暗い」と友人に言われ恥かしい思いをしたと書いている。日本の自覚の深かった山鹿素行を先師と仰ぎながら、国史の素養に乏しかったのは、吉田家に素行の「中朝事実」（津軽藩出版）や「謫居童問」が伝わっていなかつたからだった。

松陰道を往く

視野の広い人であった。彼は津軽沿岸防備の実状や頻繁に出没する外国船の装備にふれ、藩は時代遅れとなつた山鹿流からオランダ兵法にきりかえていることを語つた。すでに外敵との実戦を経験している津軽に来て山鹿流は過去のものとなつたことを知らされ、松陰の衝撃は大きかった。図らずもこの後松陰は亡命の罪で、山鹿流兵学師範の立場を失なうこととなる。作家の邦光史郎も「外国船がよく現われる」という津軽海峡を望む場所に立つた時、松陰は自ら教

江戸留学はこれららの疑問に答えを得ようということと、兵学を時代の要請に耐え得るものにまで高めようというものであつたが、次第に失望とあせりが深

初めて目ざめたと述べている。その後、会津、新潟、秋田を経て弘前についたのは、嘉永五年二月二十九日で翌三月朔日、海防に詳しい伊東梅軒を訪ね二口間にわたり会談している。

外国船の自由に往来する海峡をながめ、この事は、津軽、南部藩だけの問題でなく「日本全体の問題」としてとりくむべきだと幕府の要人をはげしく批判している。そしてこの日は、奇しくも一年前藩主にしたがつて萩城を立った日と同じ三月五日であつた。

視野の広い人であった。彼は津軽沿岸防備の実状や頻繁に出没する外国船の装備にふれ、藩は時代遅れとなつた山鹿流からオランダ兵法にきりかえていることを語った。すでに外敵との実戦を経験している津軽に来て山鹿流は過去のものとなつたことを知らされ、松陰の衝撃は大きかった。図らずもこの後松陰は亡命の罪で、山鹿流兵学師範の立場を失なうこととなる。作家の邦光史郎も「外国船がよく現われるという津軽海峡を望む場所に立つた時、松陰は自ら教

権は大きかったに違いない。私共はこれを縁として、竜飛崎に「松陰先生詩碑」を建て、算用師峠を整備し、関係市町村二十二が協議会をつくり、松陰先生の精神を県民運動にまで高めよう、その足跡を辿る行事などたえまない努力を続けている。

本年度は、相馬大作と精神的出会となつた矢立峠を整備する。
(青森県歴史の道整備促進協議会事務局長)

日本の国柄を学び、特に桑原幾太郎からは、外敵が日本のどこ

「見る山鹿流では強大な外夷に対する対応として何らの役にも立たないことをすべて悟っていた」と述べている。



吉田松陰の詩文

德山大学教授 山中鉄二

か睡を催す「禪房、榻を仮る」の詩を見る。また「酒家小樓」

す詩境を愛した。

る。松陰の論文、書簡、小説、歌句などをみても詩人的直観のひらめきを否定することはできない。

松陰の詩・歌・句を二期にわけると、だいたい次のごとくなる。
(大和書房版全集による)

				兵学者時代(10代)
求道者時代(24才迄)				
下田踏海後時代(30才迄)				
計	673	518	117	38
	109	106	3	0
	63	63	0	0

今日は細数の關係上 漢詩を中心にして、松陰の人間像をみると、詳しく述著「吉田松陰の詩藻」を参考にしてほしい。

右の回帰詩の六五篇はかりを加えると、一〇三篇はすべて純粹な風韻に遊ぶ詩である。この風流的エネルギーと求道エネルギー、或いは行動的エネルギーとの

相関関係は、松陰研究の重大な
要点だと思われる。

創る時代であるが、驚くべきことはこの期の詩はすべて風韻風趣、読書三昧、僧と語り畠をうち、魚を釣り、隠遁的超俗的趣

味に終始し、脱政治的情趣に沈
潜し、正に詩人的風雅の世界に
逍遙することに徹していた。こ
の隠遁的エネルギーは二期、三
期には姿を消すが、二期の猛烈
な求道探求の旅（約一万二千キ

松陰一期のこの隠遁的乃至は風雅詩について触れて論じた研究書が無いので少し紹介してみることにする。

松陰一期のこの隠遁的乃至は風雅詩について触れて論じた研究書が無いので少し紹介してみることにする。

石泉を汲み苦茶を煎ず、此の中の幽情亦俗には非ず」「雨声昼静読書家、磁鴨（鴨型の香炉）香煙直又斜」といった喫茶といふ風流事に身を置く松陰である。更に「夏日雑興」「夏夜即事」にも「枯坐すれば閑にして事なく、茶氣香煙聊か歎ぶ」とか「嫩吹（微風）籬を渡りて暗麝を伝ふ」という茶や香に身を浸

石泉を汲み苦茶を煎ず、此の中の幽情亦俗には非ず」「雨声昼静読書家、磁鴨（鴨型の香炉）香煙直又斜」といった喫茶とい

の詩の中に十代回帰心ははからずも詩人となることを拒否できない事實を多く見受けるのである。一期の十代詩をみると、おしなべて松陰は詩人である。兵学者、思想家、教育者、学者、行動者であると同時に純正な詩のは詩人哲学者という所以であつた。私が松陰生涯を一貫するものは詩人哲学者という所以であつた。

の詩の中に十代回帰心ははからずも詩人となることを拒否できない事実を多く見受けるのである。一期の十代詩をみると、お

「詩がある。又は「偶成」に
「咲ふ我が吟哦癡癖の心」云々
と、「かく詩文を学ぶは君上を
欺く」云々と自戒の詩を残し、
これは二期以降の松陰に引き継
がれてゆくのである。終りに
「初秋友に寄す」の詩は松陰の
詩觀を述べて重大である。即ち
「言志寄詩寓箴戒」云々であつ
て、詩経に謂う「詩は諷なり」

の詩がある。又は「偶成」に
「咲ふ我が吟哦癡癡の心」云々
と、「かく詩文を学ぶは君上を
欺く」云々と自戒の詩を残し、

代であるが、驚くべきこの期の詩はすべて風韻風書三昧、僧と語り畠をうを釣り、隠遁的超俗的趣始し、脱政治的情趣に沈正に詩人的風雅の世界にることに徹していた。このエネルギーは二期、三期を消すが、二期の猛烈探求の旅（約一万二千キ松陰一期のこの隠遁的乃至は風雅詩について触れて論じた研究書が無いので少し紹介してみることにする。

吟人閑にして事なし。急に筆硯を呼び詩句を思ふ。黄巻披き読めば至楽この中に在る。といつた詩題に、瓶梅・春雨・春日遊歩・寓居雜詩などがあり、野水に吟遊し、禅牀に脚を信べ聊

代であるが、驚くべきこの期の詩はすべて風韻風書三昧、僧と語り畠をうを釣り、隠遁的超俗的趣松陰一期のこの隠遁的乃至は風雅詩について触れて論じた研究書が無いので少し紹介してみることにする。

石泉を汲み苦茶を煎ず、此の中の幽情亦俗には非ず」「雨声昼静読書家、磁鴨（鴨型の香炉）香煙直又斜」といった喫茶といふ風流事に身を置く松陰である。更に「夏日雑興」「夏夜即事」にも「枯坐すれば閑にして事なく、茶氣香煙聊か歎ぶ」とか「嫩吹（微風）籬を渡りて暗麝を伝ふ」という茶や香に身を浸

石泉を汲み苦茶を煎ず、此の中の幽情亦俗には非ず」「雨声昼静読書家、磁鴨（鴨型の香炉）香煙直又斜」といった喫茶とい

の詩の中に十代回帰心ははからずも詩人となることを拒否できない事實を多く見受けるのである。一期の十代詩をみると、おしなべて松陰は詩人である。兵学者、思想家、教育者、学者、行動者であると同時に純正な詩のは詩人哲学者という所以であつた。私が松陰生涯を一貫するものは詩人哲学者という所以であつた。

の詩の中に十代回帰心ははからずも詩人となることを拒否できない事実を多く見受けるのである。一期の十代詩をみると、お

「詩がある。又は「偶成」に
「咲ふ我が吟哦癡癖の心」云々
と、「かく詩文を学ぶは君上を
欺く」云々と自戒の詩を残し、
これは二期以降の松陰に引き継
がれてゆくのである。終りに
「初秋友に寄す」の詩は松陰の
詩觀を述べて重大である。即ち
「言志寄詩寓箴戒」云々であつ
て、詩経に謂う「詩は諷なり」

の詩がある。又は「偶成」に
「咲ふ我が吟哦癡癡の心」云々
と、「かく詩文を学ぶは君上を
欺く」云々と自戒の詩を残し、

持は終生松陰詩に一貫したもので、所謂抒情的詩文は「君上を欺く」結果となることだとして松陰は「詩人」になることを避けたのである。詩は情を表出すものでなく「志」を述べるものと固く信じたのである。松陰詩に自警、自戒、自省、箴戒、慨世、批判、訓戒などの多いのは思想家松陰の本領でもあり、右の信念の顯現と思われる。それは二期以降に花を咲かすのである。

二期は旅の求道者時代で松陰詩の本質は一応出揃うわけで、即ち時務論、慨世詩、歴史風土詩、英雄偉人詩、望郷孝敬孝弟詩、挨拶存問詩などである。これらが三期の晩年になると更に多岐に独立分化し複雑に命題化されてゆくのである。それは、時に忘我的に己れを埋没するかの如くまた爆発的に己れを燃焼させられるかの如く、静と動はこもごもに乱れるかに見えて、しかも乱れず、或いは矛盾の中に統一を求める、統一の中に矛盾を歎く、といつた諸々のテーマを常に誠実に激烈に生き貫く松陰を詩にしてみることにする。ただ、テーマは

一篇に纏まるとは限らず諸テ
マが混然と挿入された長詩も多
く篇数を明確に図ることの難し
いことも断わっておく。

- ①忠義詩（忠孝一如・諫死思想
詩・浩然の氣詩など約30篇）
- ②危機感慨世詩（尊王攘夷詩、
愛國国防詩など約45篇）
- ③英雄待望論詩（志の詩・草莽
崛起論詩など約70篇）
- ④詠史詩（日本及び中国の志士
英雄詩約80篇。特に中国の屈原
・諸葛亮・陶潛・顏真卿・文天
祥・劉因・王昭君・伯夷叔齊・
岳飛など33人。日本の楠公以下
風土に即した志士英雄多数）
- ⑤幕府批判詩（約35篇）「幕府
は重く天朝は尊し」といった公
武尊崇詩もあって強ち幕府打倒
詩ばかりでないことは特に初期
において顯著。また詠史詩に含
まれた詩を加えると約80篇以上
になる。
- ⑥人生觀上の詩（死生觀の詩を
加えると百篇以上となる）私が
「死の詩人哲学者松陰」という
所以である。自警・自戒・自省
自照の詩、浩歎慨世、憂悶警世
など。また松陰は蹉跌の人生で
あり理解され得ぬ失望感の歎き
の詩は随所に見受けられる。
- ⑦兵学者流の詩。特に纏まつた

山・海岸・湖などをみて戦略的視点に立って作詩する。これは人物論、歴史論、地理地形論に目立ち多く孫子の兵法などが裏づけされる。間諜論や軍事操練論などの詩がそれである。

⑧矛盾的重層の詩。人生訓的述懐詩、又は中国、日本の古聖賢やその著書に対する批判や思想詩の中に、時と場所に応じて尊敬し他の処においては否定するといった一見して逆説的に見られる視点を散見する。これは門弟、友人、同志に対しても見られることで、松陰の批判評論の精神の現われでもあり、教育者的大指導精神の指導法でもある。人を見て教えを説く心である。才に応じ時代と環境に即しての方便であって、一つの定規的思想を万人におし当てない松陰の姿勢が詩に鏤ばめられ、矛盾を統一総合せんとする松陰の人間像を垣間みせるのである。

⑨尊敬者への奉呈詩。約65篇。その主な詩は、象山・黙霖・月性・鳥山新三郎（梁山伯とも云われ松陰が身を寄せた塾）周布政之助・大原三位（松陰が大原西下策を立てた京都の公卿）村田清風・前田孫右衛門など、ま

た求道者時代に知った多くの人物に詩を呈している。松陰が詩や書簡を多方面にこまめに届けたのは情報蒐集の手段として他に類を見ないほどの数であり、書簡に詩を添えるのも特色であり人間接觸の方法であった。

(10) 墓生友人に送る詩。約一五五篇。訓戒激励。教育者的檄、同志の契約、情報集めにも役立たせるため、多い時は一日に五通の書簡を書くこともあって気を抜く時がない精力である。玄瑞へ33篇、入江九一へ13篇、前原一誠へ7篇、富永有隣・金子重輔へ6篇、品川弥二郎・松浦松洞へ5篇、その他晋作はじめ多くの弟子へ詩を届けている。

松陰詩のフィナーレは縛吾集以下70篇で、刑死に赴く途次の詩は上述した松陰詩の諸要素を総花的に展開している。順を追つて若干を紹介すると、望郷惜別詩、幕府感格詩、自然叙景詩、志と死に賭ける詩、感恩愛の詩、大義実現詩（楠公・大石良雄）英雄詩（秀吉）尊皇詩（京都恋闕）詠史詩（日本武尊・西行・曾我兄弟・頼朝義経・中国人では孔子・方孝孺・七賢人・屈原文天祥その他）慷慨詩、友情詩、義を守る詩、華夷の弁詩、仁政

詩、死生詩、終りに「文天祥正氣の詩」に答えて「松陰正氣詩」で結び、あとは辭世詩まで一貫して死の覚悟詩であって静晏と動魄の詩を結んだのである。

昭和六十一年度の主な事業。
会報「松門」発行、配布
九月一日 第三号（八千部）
三月一日 第四号（六千部）
吉田松陰研究講座の開設 前年度に引き続き県生涯教育センターと共に催し、県下十二市町村で開催、受講者千余名
松陰教学研究会の開催 県小中・高等学校長会と共に催で十二月二～三日山泉荘で開く、校長三十名参加、主題―松陰教学のよみがえる道―
松陰先生の足跡をたずねる旅平戸―長崎―熊本―柳川へ三泊四日で実施、五名参加
吉田松陰輪読会 八月四日県教育会と共催、参加者六四名研究団体への助成 六団体本年は特に全日中山口大会に松陰読本を二五二五部贈呈
松陰先生関係図書購入・貸出
松陰先生関係研究者に対する応対・講師紹介等（谷口）



山鹿素行誕生地の説明板

真野御陵（佐渡）

「会津新潟を結ぶ国道は積雪のため通行止め」の放送を聞きながら新潟港へ急ぐ。低くたれこめた雲。荒浪にもまれてギュイーと船体をきしませる連絡船で佐渡両津港に上陸する。

きるし、一蹴の如く刮れる敵の弾丸引きうけて遂に自刃した白虎隊士は、この地で生まれ会津の教育を身につけた十六、七歳の美少年達であった。

地墓軍西六十六州悉豺虎
敵愾勤王無一人
猶喜人心竟不滅
六百年後王子春
古陵來拜遠方臣

異端邪說誠斯民
非復洪水猛獸儉
苟非名教維持力
人心將滅義與仁

大和のものと比べるとはるかに見劣りがする。松陰は『萬乘の尊きを以て孤島の中に幸したまふ。何すれば奸賊乃ち此れを為す』と、悲憤慷慨。心情を次の詩に托した。

— 大阪市人日下伊兵衛浮田高大
來拝皇陵見二先賢嘉永五年二
月念八拝陵書于榜誦而感焉歎
其久而漫滅乃謀勒之貞珉請令
書之余乃欣然而應命焉

天日喪光沈北陬
遺恨千年又何極
一刀不斷賊人頭
と扉に題した。（東北遊日記）
参道の右手、御陵に正対して
建つ凜烈萬古存の詩碑にこの二
つの詩が刻まれ、裏面には

陪臣執命奈無羞

A black and white photograph of a weathered wooden plaque with vertical columns of Chinese characters. The plaque is mounted on a dark, textured wall. A small, rectangular plaque is visible at the top center.

直野御陵前の建碑



佐渡金山拉肉

其久而漫滅乃謀勒之貞珉請余書之余乃欣然而應命焉
昭和十一年五月
浪華 藤沢 章誌

の弾丸引きうけて」遂に自刃した。白虎隊士は、この地で生まれた白虎隊士は、この地で生まれ会津の教育を身につけた十六、七歳の美少年達であった。

飯盛山に上り白虎隊士の墓に香を捧げる。松陰が「先師の行實に負くことなからんと欲す」といって山鹿素行誕生地を巡り、巨石に山口藩と刻まれた西軍墓地に参拝する。

佐渡金山の跡を訪ねる。金山の象徴ともいわれる露頭鉱坑の「道遊の割戸」が、鉛色の空を

松陰は鉱山吏松原小藤太の道
きによつて屏風鉱坑の採鉱製へ
の現場を觀てその模様を『強壯

十一月初旬ですらこの事態である。冬の旅の苦難を推察しながら運航再開の船に乗った。

波涛の海

旅の最後の夜を、風雪と日本海の怒濤の打ち寄せる相川の宿で過ごした私どもは、「本土行き便船欠航か」の報に、朝食もそこそこに両津港に急行した。聞けば、船は昨日午後から欠航しているという。今日の運航開始を天に祈る。松陰の佐渡へ。この旅は出雲崎での船待ち十一日。帰途は小木^{おぎ}での船待ち六日と日記にみえる。

にして力ある者と雖も十年に至れば羸弱用に適せず。氣息奄々或は死に至る。誠に憐むべきなり』しかしこの鉱坑はまだよい方で『他山に至つては或は三、四年にして既に死に至る』苦役であり『之れを語るも亦以て金を覗ること糞土の如き者の膽を寒うすべし』と記している。

当時の鉱山が、生地獄の相を呈していたであろうことは推察するに尚余りありと思われる。

坑を出れば空は前にも増して暗く、やがて、宿に急ぐ車の窓には大荒れの日本海の浪しぶきが間断なく襲いかかってきた。

昭和62年3月1日



触れ合い響き合い —松陰と清風—

三隅町 平川 喜敬

昔から帝王や為政者の在り方を説き、またその輔佐の道をも藩政期の藩主や、輔佐の任にあたる政経家学者らの治世のよう

どころとされてきた。

「貞觀政要」や「資治通鑑」などは、松陰や清風の時代に心ある指導者必読の書とされてい

たものである。

これらの書には、昔から中国の優れた統治下に於ては、諫議

太夫という職制を置き、お上に在る者は求諫の手をさしのべる責任があり、下に任える者は納諫の義務があると説いたのであ

る。

身分統制という縦の系列きびしい封建体制の中で、お上に意見苦言を訴え、政治のやり方まで改めさせようということは、命をはってかかる程の重大事であつた。

元宣とともに明倫館再興学校惣奉行の要職にあつた。

嘉永元年、松陰最初のオリジナルは明倫館学制の大改革についての意見書であった。

清風は勿論その時、国老益田元宣とともに明倫館再興学校惣奉行の要職にあつた。

清風自身も積極意見の士であ

り、藩主敬親とのコンビによる「言路洞開」重視の構えは、松陰の力説する「聽政」の構えと全く接を一にする、実践帝王学の発想であった。

この二人の触れ合いの十年間は、長藩の明るい明日への命運を拓くべく、共に命をはつてかかる言論文筆活動の時代でもあった。

第十三代藩主敬親が襲封し、財政改革の御前会議があつた。清風は七ヶ条の精魂こもる建白をした。松陰は、きびしい政局の中で清風に面識を持ち、漸くその意見を傾聴しようかとする頃であった。

老志士清風が、革新の風雲児松陰に大きい期待をかけ、つい眼差しで声をかけていくのは、清風歿前の十年間ばかりのことである。

その中で松陰は、国家の政体の根幹にふれることを言ってのける。迷雲をふつ切るごとき

清風は恐れを知らぬ辣腕の老志士、松陰は利鎌の如き優秀な頭脳と燃える如き情熱の志士。維新から維新後今まで響く如く長州藩の政局を切り開き、その基本姿勢づくりに与えた影響は、危機意識に燃えて実践帝王学の具現化に挺身したこの二人に負う所大なるものがあった。

ペリー来日をその目で鋭く観察して、その足で長藩江戸屋敷にとつて帰し、火の玉の如き危機感をこめて提出したのが、有名な松陰の「將及私言」と「急務條議」であった。

その中で松陰は、國家の政体の根幹にふれることを言ってのける。迷雲をふつ切るごとき象であると痛論する。

さらに大事なことは、道徳に

もいうのである。

松陰と清風の十年間に及ぶ思

想内容の中には、藩を大切にしな

がらも、藩を超えて、「統一国家

の形成」を目指さねば、「扶桑以

來大變」のこの危局はのり切れな

として、「愴ム可キ俗論」として、「江戸ハ幕府ノ地ナレハ御旗本及ヒ御譜代御家門ニ諸藩コソカラ盡サルヘシ國主ノ列藩ハ各其ノ本國ヲ重ンスヘキコトナレハ必シモ力ヲ江戸ニ盡サシテ可ナリ」を指摘するのである。それは、愚蒙頑迷に対す

る痛烈なる批判と藩政厅の腰の力を説く。なお「將及私言」に併せ「急務條議」として、具体的な政局の打開策、防備の改善策を説く。東の「農古」「海防」「物頭心入の方についての怒りの声であった。

清風はその中で、「扶桑開國

以来ノ大変也」として、智力勇

力財力等各々持てる力を發揮し

し、「直諫」の段にては、近来

宵旰とて、君主政黨は旦夕政務

に精励すべきことを堂々と発言

りにつき「宵衣旰食」を訴える。

宵旰とて、君主政黨は旦夕政務

に精励すべきことを堂々と発言

し、「直諫」の段にては、近来

直諫の風儀が地を拂うが如く衰

微して来たことは世も末である。

いそぎ内外に言路を開き、上言

したき者に対しては、深夜とい

えども出座してその言を傾聴す

べきであるといふ。

お上こそ率先謙讓の美德を發

揮し、先づ何より「賢人を求める」姿勢に徹すべきである。面

従腹背の徒は「口を締めて」語

路を開けて嘉言伏す」ことなく、

「天下國家の善言佳猷皆上に達

し、天子諸侯の賢智謀議の助け

となり、遍く四聴を達し得て

はじめて國家繁榮安寧であると

もいうのである。

松陰と清風の十年間に及ぶ思

想内容の中には、藩を大切にしな

がらも、藩を超えて、「統一国家

の形成」を目指さねば、「扶桑以

來大變」のこの危局はのり切れな

杉民治、名は修道、字は伯教、学圃と号した。通称初の名を梅太郎と呼んだが、民政に多大の功績があったので、明治二年君命により民治と改名した。（以下梅太郎と呼ぶ）梅太郎は申すまでもなく杉百合之助の長子であり吉田松陰の兄である。松陰が短い生涯に偉大な事績を残し得たのは、天才。松陰の資質は勿論であるが、慈厳兼備の両親と



杉 民治 の 僕

には格別に意を用い、起居勤労等の生活日課は専ら父の基準に合流させ、敬神崇祖、忠君愛國の家風への浸潤、素読教育等の基礎的教養の習得に力を注いだ。慈兄賢弟の二にして一、一にして二人の人間関係はこの幼少時の涵育薰陶の家庭教育によって完全に作りあげられたのである。

代であり、下田事件の折は相州御備場（海防屯所）で筆者役を勤めていた。しかし弟の責を負い辞表を提出し帰藩謹慎する。父百合之助も曾て「盜賊改方」という司法警察関係の職務に従事していたこともあり、屏居謹慎して罪を待つのである。

この事件以後松陰は江戸獄・野山獄等での獄窓生活、杉家に

がある上に、官務家事に頗る多忙な職責であるから、徒らに詩文の末技に捉われて、勸農富民等の美学実践の事業を等閑視されては遺憾である」と、暗に長兄は自分と異なり、官職家事を拋擲して国事に奔走する余地がないことを言い、忠と孝とは相互に分任して両全ならしめようと提言しているかに思われる。

いとする危機意識と、具体的な政局の打開策に於て、多分に揆を一にして響き合う点の濃厚なるものあるを感じざるを得ない。

松陰をめぐる人びと(3)

杉 民治 — 石川 稔

叔父玉木文之進等の主柱と、
兄梅太郎の影の形に添う如き友
愛との賜物であつたことを見逃
してはならない。

その素志の遠大なるを賞讃し温かく慰諭激励する。亡命の罪は

松原

辨づるのである。
思うに中村助四郎の指摘する如く（杉民治先生伝）、梅太郎と松陰との間には忠孝両全の戦

熟 邑 る

とも見るべきものは、安政四年
松陰宛の復書の中に「：冀くは
世故を以て胸懐に介するなけれ、
而して事を省き志を専らにし、

代宰判等の要職をつとめ、特に飲料水に難渋していた萩越が浜に水道「休勞泉」を設置し、又奥阿武宰判各村畔頭に、鉄製風

梅太郎と松陰は二つ違ひの兄弟であつた。松陰は六歳で叔父吉田大助賢良の養子となり、養活はそのまま杉家一族との同居が続く。

出でず、藩主の信頼厚き松陰は
その内諭を待つて翌年再度の汀
戸遊学に旅立つ。ところがこの
年こそ松陰の生涯の岐路を決定
する年となつたのである。すな
わち下田踏毎事件がそれである。

は
契があったかと思われる。嘉永四年江戸留学中の松陰に、梅士郎は自作の詩を送り批判を求めた。その返書に松陰は概ね次のように述べている。

汝の初志を償い、親戚朋友をして、失望せしむるなかれ、若しめ或は間間不致を以て罪を問う者あらば、請う咎を愚に取せよ、愚將に東奔西走家々に至り、人毎て謝へ、故て女を頂つきず、

呂金を敷設するなど、民政に多くの功績を遺した。

毎に語り、首で泣き焼れさせ

住 明治四十三年ハ十四歳をも
つて逝去した。

資料展示室

(編集後記)

- ・日本の宗教の人間 津名道氏 河出書房新社 昭60
- ・吉田松陰と教育 折本章 同
- ・上 昭60 史伝吉田松陰 木俣秋水 大和書房 昭60
- ・山口県教育史 山口県教育会 第一法規 昭61 吉田松陰の恋 古川薰 文芸春秋社 昭61 (谷口) (谷口)